
30 de agosto: 
En la sala de videoconferencias de la Unidad de Servicios 
Bibliotecarios y de Información (USBI) de la Universidad 
Veracruzana se llevó a cabo la Asamblea Estatal de Delegados 
de la Coalición de Pensionistas Independientes del Estado de 
Veracruz, A. C. (Copipev) para dar lectura al tercer informe de 
trabajo de la Comisión Ejecutiva Estatal (2020-2023). La 
presidenta de la Asociación, Godeleva Rosa Ortiz Viveros dio 
inicio al informe general; el informe financiero estuvo a cargo 
del tesorero, Víctor Jorge Guiochín Morales. La Comisión 
Autónoma de Auditoría y Vigilancia aprobó el informe y, 
posteriormente, se otorgaron reconocimientos a los miembros 
de la Comisión Ejecutiva saliente por el buen cumplimiento de 
su labor. 

En acción
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Concluido ello, se llevó a cabo la toma de posesión de la nueva 
Comisión Ejecutiva Estatal (CEE 2023-2026). Sus integrantes 
tomaron protesta en este acto protocolario manifestando 
cumplir con tan honrosa e importante encomienda al frente de 
la Copipev, cuya razón de ser es la defensa de los derechos de 
jubilados y activos que están afiliados a Instituto de Pensiones 
del Estado (IPE). La CEE quedó integrada por los siguientes 
asociados: Sergio Téllez Galván, presidente; Elsa Ladrón de 
Guevara Morales, vice presidenta; Áurea Elena Hoyos 
Hernández, secretaria suplente; Flor Patricia Del Ángel 
Aguilar, tesorera; Dora Dorotea González Aguilar, protesorera; 
Gilberto Javier Pucheta Garciapiña, vocal 1; Susana García 
Silva, suplente vocal 1; Margarita Peralta de la Luz, vocal 2; 
Pedro López Cruz, suplente vocal 2; Graciela Miguel Aco, 
vocal 3; Alberta Rivera Santiago, suplente vocal 3; Agustín 
Jácome Córdoba, vocal 4; Andrea Leticia Ramírez Campos, 
suplente vocal 4; Alfredo E. Morales Pérez, vocal 5; Susano 
Malpica Ichante, suplente vocal 5. 
     En la Comisión Autónoma de Honor y Justicia, en calidad 
de presidenta asumió el cargo la compañera María Emilia Cruz 
Feria; secretario, Gilberto Isidro Domínguez Estrada y vocal 
Virginia del Carmen Muñoz Segovia.  
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     En la Comisión de Vigilancia y Autonomía Interna, como 
fiscal, la compañera Mercedes Raya Enríquez; y como 
subfiscales, Rafael Guevara Huerta y Gabriel May Mora. 

Septiembre 4 al 8 
La primera semana de trabajo de la Comisión Ejecutiva Estatal 
(CEE) hubo diversas actividades: el día 4 se leyó el acta de 
entrega-recepción de la Comisión saliente en las oficinas de la 
Copipev con la presencia de los integrantes de ambos periodos. 
El día 6 fue la entrega-recepción de la Comisión de finanzas, 
estuvieron presentes los compañeros Godeleva Rosa Ortiz 
Viveros, Concepción Ramírez Muro, Margarita Vela Ruiz, Elsa 
Ladrón de Guevara Morales y Sergio Téllez Galván. El viernes 
8 se celebró la primera reunión ordinaria de trabajo de la CEE 
para designar a los integrantes de las siguientes comisiones: 
Información y difusión, Andrea Leticia Ramírez Campos, 
Graciela Miguel Aco y Alberta Rivera Santiago; Salud y 
Enlace IMSS Margarita Peralta de la Luz, Alfredo E. Morales 
Pérez y Pedro López Cruz;  Enlace IPE/SSTEEV, Javier 
Pucheta Garciapiña y Adrián Mendieta Pérez; Organización y 
delegaciones, Áurea Elena Hoyos Hernández y Dora Dorotea 
González Aguilar; Logística, Agustín Jácome Córdoba, Susana 
García Silva y Elsa Ladrón de Guevara Morales; Capacitación: 
Susano Malpica Ichante y Rafael  Guevara Huerta. 

Septiembre 22 
En la Escuela Superior de las Artes de Veracruz se llevó a cabo 
la reunión de representantes de todas las regiones del estado 
donde la Copipev tiene delegaciones. El propósito de esta 
reunión fue informar en primera instancia a los presidentes y 
delegados, y posteriormente a la base afiliada sobre los avances 
de las dos denuncias penales en las que la Copipev ha 
participado ante la Fiscalía. Una, los malos manejos de los 
recursos de la Reserva Técnica y de los recursos del IPE; y otra 
porque no se ha logrado justicia por la agresión sufrida el 23 de 
diciembre de 2015. La exposición de dicho avance estuvo a 
cargo de los abogados Juan José Llanes Gil Del Ángel e Itzel 
Jurado Ortiz, fungió como modelador el presidente de la 
Asociación, Sergio Téllez Galván. 
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Octubre 6 
La Directora General del IPE, Lic. Daniela Griego Ceballos 
sostuvo una reunión de trabajo con los integrantes de la 
Copipev, A, C., quienes presentaron a su nueva Comisión 
Ejecutiva Estatal encabezada por su presidente Mtro. Sergio 
Téllez Galván, en dicha reunión se abordaron diversos temas 
sobre el funcionamiento actual del IPE y el futuro del sistema 
de pensiones en el Estado. 
     Fueron atendidos por el Subdirector de Prestaciones 
Institucionales Mtro. Octavio Hernández Lara, el Subdirector 
Administrativo Dr. Marco Aurelio Martínez Sánchez, el 
Subdirector Jurídico Lic. José Luis Soto Benítez, el Subdirector 
de Finanzas L.E. Edgardo Escobar Pozo, el Secretario 
Operativo Mtro. Manuel Reyna Muñoz y elJefe del 
Departamento de Vigencia de Derechos Mtro. Efrén Jiménez 
Rojas. 
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Octubre 10 
La Copipev, A. C. lanza la convocatoria para escribir las 
tradicionales calaveras, con el fin de fomentar y preservar 
nuestras tradiciones, así como promover la creatividad y la 
participación de sus asociados. Se recibieron las calaveras de 
las compañeras Margarita Tejeda Villegas, Ma. Magdalena 
Marín Aguirre y Andrea Leticia Ramírez Campos. 
 
Octubre 29 
El presidente de Copipev, A. C., Sergio Téllez Galván y el 
coordinador de Logística, Agustín Jácome Córdoba hicieron 
entrega al DIF Estatal de Veracruz de las donaciones recibidas 
en nuestras oficinas para apoyar a los danmificados del estado 
de Guerrero.  
 
Octubre 30 
En las instalaciones de la Copipev, A. C. se llevó a cabo la 
conferencia de la doctora Nelly Del Ángel, quien desarrolló un 
panorama muy completo sobre "Las ofrendas huastecas a los 
muertos". Una charla amena, impregnada por la voz de la 
autora que describió desde un saber muy cercano las 
costumbres de la comunidad t é n e k de San Francisco, 
Chontla, a la cual pertenece. Posterormente, se degustó la 
comida típica, tamales, chocolate y pan de muerto y se realizó 
la ofrenda en el altar colocado y adornado para tal fin. 
 
Noviembre 8 
En las instalaciones de la Copipev, A. C. se llevó a cabo la 
integración de la nueva directiva de la Delegación 7 Normales, 
la cual quedó conformada de la siguiente manera: Rafael 
Hernández Gómez, presidente; Silvia Valdéz Delgado, 
Vicepresidente; Secretaria, Eugenia Castillo Sampers; 
Prosecretaria, Elena Lozano Ortega; Tesorera, Yolanda López 
Rivera; Protesorera, Silvia Pérez García; Vocal 1, Reyna 
Jiménez Banda; Vocal 2, Balbina Leal López; y Suplente, 
Sarbelia Beltrán Hernández. Tomó la protesta el presidente 
Sergio Téllez, quien estuvo acompañado por Javier Pucheta 
Garciapiña, vocal 1 de nuestra Asociación. 
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Noviembre 14 
En la sala Audiovisual de la Benemérita Escuela Normal 
Veracruzana se presentó la investigación que realizaron los 
maestros Luis Magaña Cuéllar y Alberto Flores Callejas 
compilada en un texto titulado "Una visión sobre el Instituto de 
Pensiones del Estado de Veracruz". El análisis y comentario del 
contenido lo realizadon nuestros compañeros Elsa Ladrón de 
Guevara Morales y Sergio Téllez Galván. Fue una ilustrativa, 
seria y organizada exposición que despertó el interés del 
público por leer más sobre el tema y aportar ideas para 
apuntalar este sistema de pensiones. 
 
Noviembre 22 
Nuestro presidente comparte el texto alusivo a la 
conmemoración del X Aniversario de nuestra asociación: 
 

Copipev: 10 años 
 

Fue un día como hoy, 22 de noviembre, pero en el año de 2013 
que se realizó la Asamblea constitutiva de la Coalición de 
Pensionistas Independientes del Estado de Veracruz, Asociación 
Civil (Copipev, A.C.). Si bien recordamos, el colectivo que dio pie 
a la Asociación trabajó fervorosamente para darnos una identidad 
y que el propósito principal de nuestra lucha pudiera alcanzar no 
solo objetivos para el corto plazo. 
 
Una década tal vez no es relevante en el tiempo cósmico, pero 
para los seres humanos, diez años equivale a una significativa 
parte de nuestra vida. En un lapso así, la Asociación ha insistido 
en defender el derecho a nuestras pensiones, ha estado indagando 
más allá de la información que formalmente las instituciones están 
dispuestas a transparentar para identificar aspectos que requieren 
ser de dominio público y, con ello, contener el daño que 
provocan las malas administraciones y el terrible lastre de la 
corrupción. 
Consideramos que con la Copipev podemos tener un mejor 
Instituto de Pensiones en el estado de Veracruz y pensiones 
garantizadas, sin dejar de mencionar que los logros alcanzados y 
proyectados rendirán fruto para cientos de trabajadores en 
Veracruz, permeando la calidad de vida en sus familias.  
 
A diez años… en la defensa de nuestros derechos: 
¡Ni un paso atrás! 
¡Ni un paso atrás! 
¡Ni un paso atrás! 
 

Sergio Téllez Galván 
Presidente 
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Noviembre 23 a diciembre 23 
En todas las regiones del Estado donde existe una delegación 
Copipev se inició la repartición de separadores de libros con 
distintos diseños elaborados por nuestro compañero Javier 
Pucheta, y en cuyo reverso se inscribieron distintos mensajes 
alusivos a la situación que atraviesa el IPE. En la región Xalapa 
se distribuyeron en distintos puntos de la ciudad.  
 
Noviembre 30 
En la sala 1 del Centro Recreativo se llevó a cabo el 
Conversatorio organizado por Copipev, A. C. dentro de las 
actividades conmemorativas de su X Aniversario. Se contó con 
la presencia de los compañeros Alberto Flores Callejas, Nicolé 
González Riande y Pedro Linares Fernández, quienes hablaron 
sobre el origen y la evolución de la Copipev a través de 10 años 
de su existencia, fungió como modelador Sergio Téllez Galván. 
 
Diciembre 4 y 6 
En el aula Clavijero, cita en Juárez 55, se proyectó el video “Ni 
un paso atrás”, producción de Organización Nacional 
Anticorrupción (ONEA) y dirigido por Fernando Morales, 
quien bajo su lente y secuencia fotográfica hizo referencia a su 
propuesta e interpretación sobre la agresión del 23 de diciembre 
de 2015, se contó también con la presencia del licenciado Juan 
José Llanes Gil Del Ángel, quien leyó un texto sobre la misión 
de la ONEA. Sergio Téllez coordinó la exposición previa a la 
proyección. 
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producción de Organización Nacional Anticorrupción (ONEA) 
y dirigido por Fernando Morales, quien bajo su lente y 
secuencia fotográfica hizo referencia a su propuesta e 
interpretación sobre la agresión del 23 de diciembre de 2015, se 
contó también con la presencia del licenciado Juan José Llanes 
Gil Del Ángel, quien leyó un texto sobre la misión de la 
ONEA. Sergio Téllez coordinó la exposición previa a la 
proyección.	  

Diciembre 14 
Fue el cierre de la 7ª Colecta Cáritas cuyo propósito es reunir 
apoyo para el Asilo Cáritas con la recepción de productos de 
limpieza, despensa, medicamentos útiles, ropa abrigadora y 
aportaciones económicas. 
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Diciembre 15 
Se realizó la entrega de las múltiples aportaciones que se 
recibieron en las instalaciones de la Copipev para llevarlas en 
donación al Asilo de Cáritas. Otras delegaciones del Estado, 
como Mina-Coatzacoalcos hicieron lo propio al llevar 
donativos al Asilo de Jesús. 
 
En el Casino Español se llevó a cabo la tradicional comida de 
fin de año. Se degustó un rico menú, amenizado por el saxofón 
a cargo de César Arroyo Ladrón de Guevara. Se bailó y disfrutó 
al compás de la música sesentera de la banda Los Crazy Cats, 
de Rafa Mejía. 

 
Diciembre 23 
En los bajos de Palacio Municipal se reunió un grupo de socios 
de la Copipev para avanzar hacia la plaza Lerdo entonando los 
versos de la tradicional Rama, escritos por nuestra compañera 
Socorro Gutiérrez. Ahí, nuestro presidente leyó su reflexión 
sobre lo ocurrido hace ocho años cuando por orden del 
secretario de Gobierno, Flavino Ríos Alvarado, se nos agredió 
sin miramiento alguno. 
 
En el periódico La Jornada Veracruz se publicó un desplegado 
en la página 4 sobre la posición de la Comisión Ejecutiva 
Estatal de la Copipev A. C. ante dicha agresión y la 
indiferencia del Gobierno para judicializar a los responsables. 
Se expuso todo lo que la Fiscalía no ha resuelto a ocho años de 
lo sucedido, así como irregularidades en la administración de la 
Reserva Técnica del IPE durante ese periodo. 
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Diciembre 24 
Mensaje del presidente de la Copipev, A.C. a todos los socios:  
 
 
 

Mensaje de fin de año 
Ha sido la voluntad por sumarnos en torno a un colectivo como 
lo es la Copipev, A. C., lo que nos ha hecho posible tener una 
identidad fuerte hacia dentro y fuera y con una imagen pública 
sólida y coherente. Al leer los diferentes mensajes que han escrito 
compañeras  y compañeros durante este día 23 de diciembre, 
podemos advertir aprecio, buen estado de ánimo y sentido de 
pertenencia. 
 
Ayer lo apreciamos en la plaza pública a donde acudimos a 
manifestar nuestra convicción acerca de la necesidad de recordar 
y vigilar; ambas nociones que se suman al fortalecimiento de un 
tejido social crítico en una época en la que las instituciones 
colectivas del ámbito político se han debilitado para contener el 
reclamo de un futuro que dé certeza a tantos ideales e 
imaginarios. 
 
Sirvan nuestras reflexiones para fortalecer el ánimo colectivo y 
buscar en la suma de nuestras buenas vibraciones los mensajes de 
paz y bienaenturanza para todas y todos en estas fechas de 
acercamiento espitirual, reflexión en torno al nacimiento y 
renacimiento de la vida, el cierre de un ciclo y el inicio de uno 
nuevo. 
 
¡Mucha felicidad para ti y los tuyos! 
 
 

Xalapa, Ver., 24 de diciembre 2023 
 
 

Copipev, A. C. 
Sergio Téllez Galván 

Presidente 
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Al tanto de... 
Septiembre 13 
La Delegación DIF. Copipev organizó una gran Tardeada 
mexicana en el salón Los años maravillosos a beneficio de la 
Copipev, donde hubo música, baile, antojitos y una rifa. 
 
Octubre 4 
Deceso de nuestra compañera Manuelita Téllez Zárate, de la 
delegación 15 de Coatzacoalcos.   
 
Octubre 25 
La Delegación 23 de Ciencias de la Salud, Xalapa llevó a cabo 
su cambio de directiva en las oficinas de la Copipev, A. C. La 
toma de protesta estuvo a cargo del presidente Sergio Téllez 
Galván y se contó con la presencia de la vice presidenta Elsa 
Ladrón de Guevara Morales. 
     La nueva directiva quedó integrada en su totalidad de la 
siguiente manera: presidente: Marina Eugenia Fernández Conti; 
vicepresidente: Ma. Concepción Sánchez Rovelo; secretaria: 
Margarita Vela Ruiz; prosecretario: René Espinosa Gómez; 
tesorero: José Luis López Hernández; protesorera: María del 
Carmen García Cervantes; delegada Ma. del Carmen Valentina 
Soto Olivares, suplente Dora Dorotea González Aguilar; primer 
vocal: Pedro Benavides Ríos y suplente Ma. Enriqueta del 
Carmen Martínez Gándara; segundo vocal: Rosa María Patricia 
Gómez Fuentes y suplente, Florencia Huerta Barrientos. 
 
Octubre 25 
Deceso de nuestra compañera Ma. Eugenia Hernández Vista, 
de la delegación 10 “Raúl Contreras Ferto” 
 
Octubre 27 
La Delegación 23 de Ciencias de la Salud realiza una tardeada 
de Catrinas y Catrines a beneficio de la Copipev, A. C., en el 
salón Los años maravillosos. Hubo convivencia, merienda, 
música, baile y fueron premiados los dos mejores personajes. 
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Panorama pensionario
Verdad a medias del gasto público de pensiones 

en el presupuesto federal 2024 
 

Dolores	  Martínez	  Amilpa	  
Integrante	  de	  Copipev	  

Noviembre	  	  2023	  
Los artículos de Dora Alicia Villanueva y Clara Zepeda, el de Braulio 

Carvajal,1 así como el de otros articulistas y comentaristas, con base en 

los Criterios Generales de Política Económica 2024, de la Secretaría de 

Hacienda y Crédito Público (SHCP) de México, apuntan a un futuro cuasi 

catastrófico para las finanzas públicas en 2050, derivado del gasto en 

pensiones y jubilaciones revisado desde el pasado. 

Sin embargo, desde una visión integral del contexto pensionario en 

México, lo descrito resulta una verdad a medias al sólo tener en cuenta 

una variable, la del crecimiento poblacional enfatizada en el sector de los 

adultos mayores. 

El complemento de esta media verdad, pudiera completarse con el 
análisis y estudio de otras variables Una de ellas corresponde al vacío de 
ingreso que para los sistemas pensionarios representa la evasión a la 
seguridad social en que incurren los gobiernos federal, estatales y 
municipales, quienes por muchos años, han contratado como 
eventuales, a un número importante de trabajadores, que todos los años 
desempeñan las 	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	   	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	   	  
1	   

 
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/09/11/economia/pensione
s-absorben-una-quinta-parte-del-proximo-presupuesto/ 
Pensiones	  absorben	  una	  quinta	  parte	  del	  próximo	  presupuesto	  

2023-09-11 07:41 
	  
Dora Villanueva y Clara Zepeda 
 
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/09/14/economia/gasto-‐
en-‐pensiones-‐se-‐cuadruplico-‐en-‐14-‐anos/	  
Gasto	  en	  pensiones	  se	  cuadruplicó	  en	  14	  años	  

 2023-09-14 08:23	  
Braulio Carbajal 

1	   

 
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/09/11/economia/pensione
s-absorben-una-quinta-parte-del-proximo-presupuesto/ 
Pensiones	  absorben	  una	  quinta	  parte	  del	  próximo	  presupuesto	  

2023-09-11 07:41 
	  
Dora Villanueva y Clara Zepeda 
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Gasto	  en	  pensiones	  se	  cuadruplicó	  en	  14	  años	  

 2023-09-14 08:23	  
Braulio Carbajal	  
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El complemento de esta media verdad, pudiera completarse con el 

análisis y estudio de otras variables Una de ellas corresponde al vacío de 

ingreso que para los sistemas pensionarios representa la evasión a la 

seguridad social en que incurren los gobiernos federal, estatales y 

municipales, quienes por muchos años, han contratado como 

eventuales, a un número importante de trabajadores, que todos los años 

desempeñan las mismas funciones; hecho que no sólo lesiona las 

finanzas públicas de los sistemas pensionarios, sino que además, impide 

a este segmento de la población, el acceso al derecho humano de la 

seguridad social y los mantiene como trabajadores de segunda. 

Sin embargo, desde una visión integral del contexto pensionario en 

México, lo descrito resulta una verdad a medias al sólo tener en cuenta 

una variable, la del crecimiento poblacional enfatizada en el sector de los 

adultos mayores.  



 

El símil de “bola de nieve” citado por Villanueva y Zepeda, aplicado a los 

resultados positivos de esta reforma privatizadora, da como resultado 

una engrosada bola de nieve favorable para el sector financiero, en tanto 

se mantiene delgada y con menores beneficios para los trabajadores, 

quienes todavía se encuentran en la espera de alcanzar como pensión 

70 % de su último salario, monto anunciado desde el inicio de la reforma 

de las AFORES, ya que en promedio sólo alcanzan un escueto 30% 

(https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/mesa/-
inauguran-en-la-camara-de-diputados-la-semana-nacional-de-la-
seguridad-social-2023-)1.  

 

Los artículos replican lo mencionado por la SHCP, respecto del “…reto 

creciente en el ámbito económico y fiscal…” que representan las 

pensiones, al tiempo que advierte sobre la necesidad de una 

“…reestructuración en las fuentes de recaudación tributaria…”, que 

señala como “meollo” de los sistemas públicos, su sostenibilidad fiscal. 

En torno a ello, esta Secretaría propone como primer paso, la integración 

de las actuales pensiones: la contributiva de los extrabajadores, la no 

contributiva de los adultos mayores, conocida como pensión del 

bienestar y la del ahorro voluntario de las AFORES.  

 

Además de los cambios de integración señalados por la SHCP, sería 

muy bienvenida una reforma al conjunto de los múltiples sistemas 

pensionarios del país, de los cuales se dispone escasa información 

sistemática, pero de ellos se conoce su diversidad, su fragmentación y 

sus escasos controles de sus Reservas Técnicas.  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	   	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	   	  
1	  Luisa	  María	  Alcalde	  Luján,	  Secretaria	  del	  Trabajo	  del	  Gobierno	  
Federal,	  segmento	  25-‐35	  
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Villanueva y Zepeda mencionan como variables de cambio las reformas 

privatizadoras de las pensiones de 1997 conocidas como cuentas 

individuales o AFORES, en torno a ello, refieren el impacto de la última 

de sus reformas, la del 2020, que ha representado un incremento 

importante al sector financiero privado; sin embargo, no aluden al mínimo 

beneficio que para los trabajadores ha representado esta variable, 

traducido en el escaso incremento del número de ellos que han podido 

pensionarse, a partir de la reducción de las semanas de cotización. 



Además de los cambios de integración señalados por la SHCP, sería 

muy bienvenida una reforma al conjunto de los múltiples sistemas 

pensionarios del país, de los cuales se dispone escasa información 

sistemática, pero de ellos se conoce su diversidad, su fragmentación y 

sus escasos controles de sus Reservas Técnicas.  

2	  Luisa	  María	  Alcalde	  Luján,	  Secretaria	  del	  Trabajo	  del	  Gobierno	  
Federal,	  segmento	  25-‐35	  
 

Restan muchas variables por describir, valorar y analizar, en aras de 

cambios relevantes para una cobertura universal de la seguridad social; 

entre ellas, destaca el subregistro del salario que reduce el aporte de 

cuotas a la institución pensionaria por parte del trabajador y del patrón; 

resalta también la desigualdad en el monto de las pensiones y 

jubilaciones, pues algunas no alcanzan el monto de un salario mínimo 

diario, en tanto otras exceden el ingreso mensual del presidente de la 

república; no menos relevante resultan las pensiones de instituciones 

públicas que generan fideicomisos propios y emiten normas para hacer 

legales, que no justas, pensiones millonarias para funcionarios, algunos 

de ellos, con un escaso número de años laborados. 

 

Sirvan estos breves comentarios, para evidenciar que la verdad integral 

acerca del excesivo costo que actualmente representa las pensiones 

para el gasto público, conforma una realidad poco estudiada, menos 

difundida y escasamente abordada con medidas eficaces para abatir el 

cúmulo de añejas omisiones de orden legislativo, de planeación 

económica, así como de impartición de justicia.  
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Copipev, A. C. 
 

Sergio Téllez Galván 
Presidente 

Elsa Ladrón de Guevara Morales 
Vice presidenta 

Áurea Elena Hoyos Hernández 
Secretaria suplente 

Flor Patricia Del Ángel Aguilar 
Tesorera 

Dora Dorotea González Aguilar 
Protesorera 

 
Gilberto Javier Pucheta Garciapiña, vocal 1/ Susana García 

Silva, suplente 
Margarita Peralta de la Luz, vocal 2/ Pedro López Cruz, 

suplente 
Graciela Miguel Aco, vocal 3/ Alberta Rivera Santiago, 

suplente 
Agustín Jácome Córdoba, vocal 4/ Andrea Leticia Ramírez 

Campos, suplente 
Alfredo E. Morales Pérez, vocal 5/ Susano Malpica Ichante, 

suplente 
 

Comisión Autónoma de Honor y Justicia 
María Emilia Cruz Feria 

Presidente 
Gilberto Isidro Domínguez Estrada 

Secretario 
Virginia del Carmen Muñoz Segovia 

Vocal 
 

Comisión de Vigilancia y Autonomía Interna 
Mercedes Raya Enríquez 

Fiscal 
Rafael Guevara Huerta y Gabriel May Mora 

Sub fiscales 
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Javier	  Pucheta	  Garciapiña	  
	  
Redacción	  
Andrea	  Leticia	  Ramírez	  Campos	  
Elsa	  Ladrón	  de	  Guevara	  Morales	  

16


